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« BOIS-BETON,

L'ASSOCIATION OPTIMALE »

Le choix constructif adopte par les concepteurs du projet Microcity combine le bois

et le beton. Le mariage de ces deux materiaux complementaires car tres differents est

plus efficace que leur somme. Explications de Patrick Suter, membre de la direction,
et Cyril Baumann, responsable pour la Suisse romande, de ERNE AG Holzbau.

Texte Pauline Rappaz

— TRACES: Pour la construction de Microcity, vous

avez fait usage d'une technique hybride bois-beton

qui a necessite de longues recherches Quels sont

les avantages de combiner ces deux materiaux dans

la construction d'un bätiment?

CYRIL BAUMANN: Chaque materiau de construction

possede des qualites interessantes Dans le projet

Microcity, le bois n'est pas visible, mais son utilisation

a ete faite de maniere adequate Techniquement, le

beton est un materiau dur et dense mais lourd et peu

resistant ä la traction Le bois est un materiau leger,

flexible et qui fait preuve d'une tres bonne resistance

ä la traction Si on observe les caracteristiques de

ces deux materiaux, on constate qu'ils s'opposent, ou

se completent Le fait de les combiner permet d'opti-

miser l'ensemble Le manage du bois et du beton est

plus efficace que la somme des deux materiaux lei,

le bois a ete employe lä oü il offrait vraiment des

avantages, notamment pour l'enveloppe et les

elements de planchers Le beton a ete integre lä oü le

bois aurait moins bien repondu aux exigences du

projet, soit pour les laboratoires lourds, pour les sous-

sols et les fondations

T: Est-ce que c'est la premiere fois que cette

technique est utilisee pour un projet d'une telle ampleur?

C. B.: En termes de volume, non Mais en termes de

complexity, c'est effectivement le cas L'histoire de

cette technique de construction date dejä de plu-

sieurs annees Cette methode a passablement evo-

lue au fil des projets Microcity est la suite logique de

ce developpement Ce projet prouve que cette tech¬

nique est adaptee, efficace et concurrentielle et que
I'on peut I'utiliser dans un environnement urbain et

avec des exigences programmatiques tres elevees

Avant d'etre seduit, le rnaitre d'ouvrage a ete surpris

par ce choix

T: Quels sont les points forts d'une construction en

prefabrique bois-beton? Quels sont les enjeux en

termes de fabrication et de stockage et de logistique

pour le montage sur site? En combien de temps la

structure du bätiment a-t-elle ete montee?

C. B.: Ce choix constructif permet une grande rapidite
d'execution, puisque les elements sont prefabriques
en usine La prefabricate offre la possibility de tra-

vailler conjointement sur plusieurs aspects d'un projet

En termes qualitatifs, la methode permet une plus

grande precision et un suivi plus soigne Comme les

elements sont fabriques en usine et non sur le chan-

tier, les travaux ne sont pas tributaires du climat exte-

rieur Et la qualite s'en ressent En revanche, en

termes de realisation, cela demande une logistique
plus precise, un travail just in time Cela induit une

bonne coordination, une gestion efficace Avec cette

methode, le chantier progresse vite on peut diviser

par deux la duree de realisation du gros ceuvre

lorsqu'on fait usage d'elements prefabriques II y a

d'autres avantages les elements de paroi isolee

etant fabriques en usine, le bätiment est immediate-

ment hors d'eau et hors d'air Cela permet de travail-

ler rapidement dans le bätiment, notamment pour les

amenagements Interieurs et les installations

techniques Employer le bois et le beton est aussi avanta-

geux au niveau ecologique Le bois, qui offre une



meme duree de vie qu'un autre materiau de construction,

stocke en effet le C02 dans le bäti. Les

exigences en termes de securite incendie sont les

mSmes pour tout les materiaux de construction. II taut

simplement y repondre de maniere differente.

T: Les exigences en matiere de coüts et de delais et la

complexite des besoins de l'utilisateur tont du projet
du nouveau centre de la microtechnique de Neuchätei

un important defi. Comment l'avez-vous apprehende?

C. B.: Avec beaucoup d'enthousiasme, car la

complexite d'un projet permet de progresser et de se

depasser. Nous avons aborde tous ces aspects des

les premiers pas du concours d'entreprise totale.

Nous n'avons pas ete mandates sur la base d'une

simple idee. II taut savoir s'entourer de l'equipe la

mieux adaptee qui soit pour repondre ä des besoins

complexes. L'organisation est tres importante. II taut

gerer l'afflux d'information provenant des differents

acteurs: le maTtre d'ouvrage, l'exploitant, les utilisa-

teurs et mettre en place une structure de direction de

projet fiable et suffisamment souple.

T: Comment s'est passee la collaboration avec

Bauart et avec le maTtre de l'ouvrage?

PATRICK SUTER: Nous pretons beaucoup d'impor-
tance aux relations que nous entretenons avec nos

partenaires, qu'ils soient clients ou mandataires.

Nous cherchons ä creer un climat constructif base

sur la confiance. Cela implique que tous les interve-

nants partagent les memes objectifs et surtout les

memes valeurs. La bonne entente avec Bauart a

beaucoup participe ä la reussite du projet. Nous nous

sommes rapidement apergus que nous avions la

meme fagon de travailler, la meme quete d'optimisa-
tion. Nous partageons les memes vaieurs - un goüt

prononce pour innovation et la durabilite. Pour bien

construire avec du bois et aboutir ä un resultat effi-

cace, il taut imperativement que le constructeur, l'ar-

chitecte et les autres mandataires travaillent

ensemble ä la recherche de solutions. L'experience de

Microcity a ete tellement concluante que nous travail-

Ions actuellement sur plusieurs projets avec Bauart.

Nous avons pu maintenir un dialogue sain et

constructif tout au long du projet avec le maTtre de

l'ouvrage, et cela meme dans les moments les plus

tendus. Tout le monde a vite compris que cela serait

un travail d'equipe et a mis la reussite du projet au

centre des preoccupations.

T: Pouvez-vous nous en dire plus sur la maniere de

travailler de votre entreprise et les projets qui ont

jalonne son parcours?

R S.: ERNE est une entreprise famlliale speclalisee

dans la construction. Elle est active comme entreprise

totale depuis plus de 40 ans, mais est encore

fortement marquee par son noyau de constructeurs.

Nous ne faisons pas seulement du management du

bätiment, nous construisons. Nous portons une attention

ä la qualite de la construction, au travail bien fait.

Le groupe, qui a recemment fete ses 100 ans, compte
environ 800 collaborateurs. Nous nous attelons ä des

projets de grande envergure mais aussi ä de petits

projets. Nous proposons des solutions globales en

Systeme de construction et egalement en construction

modulaire. Pour cela, nous mettons ä disposition

des systemes de construction innovants mais aussi

eprouves et l'expertise et le savoir-faire de nos inge-

nieurs, techniciens et chefs de projets dans le do-

maine. Microcity est evidemment un projet qui

marque l'histoire de notre entreprise.
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